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2009年的冬季漫长而寒冷。山西

煤炭资源整合让众多煤老板为此丢

了“饭碗”，煤老板退出煤炭行业已是

不争的事实。

“当时以为整合不会牵扯自己，

没想到力度这么大。 ”老黄这样感叹。

其最终结果导致煤炭行业个体经营

者成为超级富豪的梦想就此破碎。

“留在本土搞企业， 这只是众多

‘失业’煤老板的一部分。 ”老黄说，“像

我这样出走山西的人不在少数。 ”

老黄告诉《中国企业报》记者，自

己的一位朋友在北京、 天津买入门脸

房等房产，一次投资就豪掷 2000多万

元，可这在圈内并不是什么新鲜事。

老黄打趣说，这位朋友喝高时很

有意思，某次将数百万元应付款欠条

洒向天空，一阵大风过后，与妹夫对

账时竟然少了 20 多万元。 他表现镇

定，但让人感到意外的是，此次事件

之后，他妹夫的娱乐消费总体见涨。

晋商文化交流协会副会长郭志

勇告诉记者，山西煤炭整合后，上百

亿元资金流出本省是一大损失，这不

仅仅关乎煤老板自身利益，更重要的

是山西在经济体制改革中失去了一

个有力的帮手，混合所有制的大力发

展有助于外流资金的回归。

2014 年，当凛冽的北风渐渐被温

暖的阳光驱赶后， 混合所有制让当年

的煤老板重新燃起了希望。

山西怀仁中能芦子沟煤业有限

公司弋孝认为，目前，秦皇岛存煤已高

于警戒线，达到近 700余万吨，这就意

味着煤炭价格再度下跌一触就发。 而

这种情形在最近几年反复出现， 诸多

煤矿疲于应付深觉草木皆兵， 而有些

国营煤矿却总能化险为夷， 这就是与

电厂联营的国有煤矿。

此类国营煤矿有电厂作为消费

终端， 即使煤炭市场出现大的波动也

能独善其身， 老黄中意的就是此类没

有后顾之忧的煤矿。

“如今有关煤炭领域的众多消息

都充斥着悲观和失望， 而那些依旧充

满竞争活力的国有煤矿却鲜见报端。”

老黄觉得风险在一定程度上就意味着

巨大的商机。

与此同时， 同煤集团电力装机容

量达 743万千瓦，位居山西省第一。在

此基础上， 同煤集团正在全力推进 9

个电力项目的开工建设， 力争年底电

力装机容量上千万千瓦。 到“十二五”

末， 集团公司电力装机规模要达到

1500到 2000万千瓦， 消耗煤炭 7000

万吨至 1亿吨， 建成山西省最大的煤

电联营企业。

上述消息表明， 煤电联营正在显

现其令人充满希望的一面。

国有煤炭集团搞煤电联营，其

核心是减少中间环节，降低了成本，

企业可以准确预测需求量， 减低库

存，也有利于集中环保。 这些优势正

逐渐受到部分转型山西籍企业家的

关注。

而煤电联营较高收益率也是吸

引投资者的关键，“目前晋北地区煤电

联营的煤价为 340—350 元/吨， 利润

能达到 30元。 ”老黄对记者表示。

“最为关键的是煤炭在中国的主

导地位不会在短时间内受到挤压。”老

黄说道。

就在此时， 中国石化作为中国能

源领域的大哥大频频招手， 示意社会

和民营资本加入油品销售业务板块

并将很快实现混合所有制。

尽管目前经济处于下滑期， 煤炭

前景迷雾重重，但在今年全国两会上，

大力发展混合所有制已上升至国家

经济战略， 老黄和几位朋友权衡利弊

决定，只要国有煤矿有意，他们愿再圆

一把“乌金”梦。

2014 年， 当凛

冽的北风渐渐被温

暖的阳光驱赶后，

混合所有制让当年

的煤老板们重新燃

起了希望。 如果国

有煤矿有意放开资

源， 实现市场化合

作，他们愿意参股；

但眼下， 他们只能

静静等待。

“

“只要有这种可能，我愿意融资上

亿元注资国营煤矿。 ”昔日的煤老板

老黄虽已头发花白但依旧语气坚定。

2009 年，山西煤炭行业整合，老

黄的煤矿由于年产仅有 16 万吨而被

政府叫停。 经历纠结后，目前他的身

份是天津一家民营企业的负责人。与

当年在煤炭市场大把赚钱不同，现在

的生意对他来说简直不值一提。

多种迹象表明，混合所有制正在

对和老黄有着相似经历的煤老板产

生影响： 如果国有煤矿有意放开资

源，实现市场化合作，他们愿意参股；

但眼下，煤老板们只能静静等待。

企业家激辩

混合所有制利弊

实习记者 汪晓东

转型不利

山西煤老板欲借混合所有制重出江湖

视角

借道混合所有制重返煤炭江

湖，是坦途还是绝境？ 这的确是一个

问题。

2013 年， 山西省内煤炭订货会

在争执声中闭幕，2 个月内， 煤炭市

场似乎有了些转暖的迹象。 众多当

地民营煤企暗自庆幸这个冬季不太

冷时， 山西最大煤老板邢利斌的粉

墨登场让刚刚喘口气的煤炭市场瞬

间掉入谷底。

2013 年 11 月，山西省柳林县人

民法院召开新闻发布会， 宣布受理

山西联盛能源有限公司及其下辖公

司等 12 家企业的重整申请。

至此， 邢利斌这个昔日富豪欠

债 300 亿元的老底被抖出来， 同时

曝光的还有与联盛存在借贷关系的

银行和信托机构。

而在此之前， 支撑当地煤炭资

金链的民间借贷力量也被市场无情

抛弃。

一时间， 各个为民营煤企业放

贷的金融机构迅速组成讨债大军，

不仅紧缩对煤炭行业的贷款， 就连

以前时间略微放松的债务同时受到

催要。

山西的煤炭资金链显得岌岌可

危，有媒体报道，山西的矿产项目已

经列入信托公司风控的黑名单。

屋漏偏逢连夜雨。 有数据显示，

2013 年前 11 个月规模以上企业主

营业务成本同比增长 4.56%， 其中

大型煤炭企业主营业务成本同比增

长 21.1% ， 行 业 利 润 同 比 下 降

38.8%，应收账款 3334 亿元，同比增

长 10.44%，环比减少 13.69 亿元，企

业负债率 63.05%，同比上升 2.9%。

“本来市场就不好，再加上无法

从银行手里贷到款， 这日子可怎么

过。 ” 怀仁县一位业内人士如此感

慨。

“各家银行对国有煤矿的贷款

还有回旋余地， 而我们这些民营煤

企就是被市场和娘亲抛弃的孩子。 ”

该人士告诉记者， 这种双重打击谁

能受得了， 当初抱着煤炭红利不放

手，如今煤真是让人倒尽了霉。

然而， 资本的运作向来伴随着

巨大的风险， 没有人够真正做到准

确预测经济走势。

煤炭十年黄金期已经结束，从

2012 年开始，煤炭价格的连续下挫，

导致煤炭企业利润的大幅下滑，一

时间国内煤炭需求日渐减少， 国营

煤矿的日子也越来越不好过。

从煤炭业上市公司的情况看，

Wind 最新统计数据显示，28 家煤炭

行业上市公司中， 有 22 家在 2013

年出现不同程度的业绩下滑， 占比

接近八成；其中业绩预警类型为“预

减”、“略减”和“首亏”的分别为 17

家、3 家和 2 家， 业绩预增的只有金

瑞矿业一家，实现扭亏的共 5 家。

有数据显示，2013 年前 11 个月

规模以上企业主营业务成本同比增

长 4.56%， 其中大型煤炭企业主营

业务成本同比增长 21.1%， 行业利

润同比下降 38.8%， 应收账款 3334

亿元， 同比增长 10.44%， 环比减少

13.69 亿元， 企业负债率 63.05%，同

比上升 2.9%。

在上述背景下部分煤老板表

示，注资的确有些不合时宜。

煤老板老黄同样认为， 除去上

述无法规避的不利因素外， 国营煤

矿历史包袱重， 采煤成本居高不下

也是企业利润下降的成因， 如果注

资这类煤矿无异于火中取栗。

刀尖上行走的煤老板

纵深

实习记者 汪晓东

王利博制图

就在舆论对国企进行混合所有制改革一片叫好的时

候，有一些担忧的声音发出。日前，在政协经济界别第34组

小组讨论会上，谈及混合所有制，央企大佬们纷纷向经济学

家厉以宁诉苦，混合所有制不好“混”，“混”不好容易出问

题。而此前国资委副主任黄淑和也表达了类似的观点。

央企大佬的担心， 主要是国企资产评估和引入民企对

象方面，容易引起外界“钱权交易”的猜忌；而民企老板们的

猜疑，则主要集中在央企（包括国企）不放开控股权之下的

混合所有制，民企是否会沦为“陪太子读书”的角色。

正方：民企迎来春天

南存辉 郭广昌 王利平 宋丰强 杨建祥

全国政协常委、正泰集团董事长南存辉就是受益者，对

于关键领域引入民资，他形容这是“民企的春天”。南存辉认

为，民营企业有创新机制，国有企业有资源、有渠道、有话语

权，两者完全是优势互补、相互促进的关系。

全国政协委员、 复星集团董事长郭广昌也是推广新一

轮混合所有制的支持者。今年两会他提交的提案就包括“以

民企为主导加快发展混合所有制经济”和“以混合所有制模

式推动高端医疗服务业发展”。

全国人大代表、 广博控股集团有限公司董事长王利平

表示，作为基层企业的代表，最关心的是企业的发展和转型

升级、政府的转型升级和对企业的支持，中国的经济改革已

经到了一个深水区。 政府工作报告提出了公有制经济和民

营经济有机的结合，这里面包含两大内容，一方面是原有的

民营经济可以国有化。另一方面，公有制经济中引入民营经

济，形成混合所有制。

全国政协委员、河南省工商联副主席、河南绿色中原现

代农业集团董事长宋丰强认为，引“民”入“国”，一方面可以

撬动更多社会资金，另一方面，民营企业灵活、市场化的经

营机制，则可以“倒逼”国企经营机制的市场化改革。

“当前我们的铁路建设非常需要吸收更多资金。” 在全

国政协工会界小组讨论时， 郑州铁路局党委书记杨建祥委

员的言辞中肯，“高铁和铁路绑在一起后，北京到上海、深圳

到广州、上海到南京这些线路营运收入状况非常好。如果按

照规划，还差2万公里需要贯通，但这没有两三万亿元修不

起来，因此对社会资金寄予期望。”

反方：会加剧市场垄断

任志强 王健林

华远地产董事长任志强曾在亚布力论坛上称， 混合所

有制定义不清，是个伪命题。“混合的结果，不是国有的侵吞

民有资产，就是民有的侵吞国有资产，一定是这两种结果，

不会有第三种结果。

万达集团董事长王健林很直观地表达了他的疑虑： 如果

国有企业说我要保持绝对控制力， 我要60%， 你们来三家、四

家，一人10%跟着我们混，那我们资金弄出去又说了不算，又跟

着混，这个钱投进去可能我们就变成陷阱了，这个机制也没有

什么变化，这个混合所有制我觉得价值也不大。王健林表示：

“如果要混合一定是民营企业控股，或者至少我要相对控股。”

一位全国人大代表、大型民营装备制造业总裁表示，对

于混合所有制既看到机会，但更多的是顾虑。

这位代表所在的民营装备制造业企业， 目前已经有多

只国有基金的参与，公司的股权结构已经改变，形成了混合

所有制。他告诉记者，这种股权结构的好处是，国有基金、投

资公司可以为民营企业带来资金和渠道的帮助， 同时借力

民营企业的高效率和灵活性。

但他最大的忧虑是，在混合所有制的形成过程中，寡头

垄断的市场结构也随之形成。“真正的国有大企业放开以

后，如果仅仅是在其上层放开，能够和它进行混合经营的，

也一定是民营企业的巨头。 这种更大巨头的出现可能会进

一步加大行业的垄断”。

中间派：以市场化方式消除顾虑

陈东征 宗庆后 陈戌源

对全国政协委员、深交所理事长陈东征而言，国资流失

的担忧、民企资产被侵吞的担忧，都可以通过资本市场得到

解决。因此混合所有制作为基本制度写进中央文件，是中国

资本市场一个重大的利好。

“将来，混合所有制的形式一定会多样，但最可行、最稳

妥的政策，是通过资本市场实现。”陈东征说，虽然资本市场

有这样或那样的问题，但资本市场是一个相对公开、透明的

市场。在这个市场中，国有资产流失、民企资产被侵吞等忧

虑，出现的可能性会比较低。

“我建议实行全员持股。”全国人大代表、杭州娃哈哈集

团有限公司董事长兼总经理宗庆后这次又向两会提交了“实

施全员持股的建议”。他表示：“实现全员持股，让普通员工真

正成为股东和主人，让员工分享企业发展成果，提高员工责任

心和积极性，可以解决之前企业上市、民营参股等措施都未能

真正实现的让经营者、员工成为企业主人的问题。”

全国人大代表、 上海国际港务集团股份有限公司党委

书记、董事长陈戌源认为，国资进一步深化改革，形成比较

好的市场化运行机制后， 所有企业会在同一起跑线上。“不

同所有制企业在市场中都是平等的，不要问民资国资，问的

是谁在市场中更有竞争力”。

（本报记者郝帅 实习记者李妍根据公开报道整理）

整合结束后，众多煤老板转眼变

身为“自由职业者”，其拥有的亿万元

闲散资金成为各方关注焦点。 于是，

政府开始引导，部分煤老板不得不认

真思考企业转型， 在很短时间内，煤

老板的身影遍布房地产、酒店、农业、

白酒等众多领域。

煤老板从来不缺钱这是不争的

事实，但大量资金被用于搞煤焦之外

的行业却让煤老板很受伤。

“我们总不能什么都不干， 即使

是不熟悉的产业，也得硬着头皮上。 ”

现在已经是北京一家装订厂负责人

的煤老板说道。

“没有落后的产业，只有落后的产

能。 ”该负责人说，“我原来就没能理解

到底什么是转型， 以为转型就是完全

脱离煤焦行业， 但就现在的经营状况

百亿元资金流失

“乌金”梦想延续？

转型煤老板“很受伤”

来讲， 远离山西在外地投资遭受诟病

也是老朋友间互相调侃的话题。 ”

他告诉记者，装订厂投资累计达

到 800余万元，自己基本没有压力，可

他在海南的朋友眼下的境遇却代表

了一批“转业”煤老板的复杂心态。

“动辄就是数十万元的经营成

本。 ”该负责人说，海南朋友的酒店投

资数亿元，在中共中央出台“八项规

定”后，他的星级酒店便开始与一般

酒店争抢起了客源，内耗让他每每看

到月底财务报表时都感到心惊肉跳。

“山西煤炭整合后， 我们怀揣至

少上百亿元资金，但‘流落’他乡的心

情不好受。 ”老黄向记者回忆，关键是

钱投到其他行业也没能做大。


